

# Bolívar. Pensamiento Precursor del Antiimperialismo<sup>1</sup>

## Relatoría # 13<sup>2</sup>

13 de Octubre de 2014

### Capítulo: DOS CONGRESOS

Los dos congresos a los que se refiere este capítulo son el de Cúcuta (1821) y el de Angostura (1818). Veremos una transición en el Libertador del ideólogo al estratega militar. En este capítulo se da el cambio de una visión teórica para pasar a tener una visión más pragmática.

Teniendo como contexto a la Guerra de Independencia, nos ubicamos en un momento donde ha ocurrido la independencia de oriente y se busca recuperar el centro. Se poseen posiciones estratégicas en oriente: río Orinoco, salida al mar Caribe.

Para entender la Guerra de Independencia hay que verla como un flujo de amenazas y movimientos (Guerra de Guerrillas). No era una guerra convencional. Si vemos la guerra de Independencia como una guerra convencional le restaría complejidad al proceso que se vivió realmente. Se llevaban a cabo acciones en paralelo.

La visión del Libertador con respecto a la Independencia era actuar a nivel continental. México, Caribe, centroamérica y el sur. La idea era dispersar a las fuerzas coloniales. Ya que roto el paso a nivel de la Nueva Granada, se interrumpía la comunicación colonial entre el norte y el sur.

Respecto al imperio norteamericano Bolívar plantea que no basta con saber cómo se comporta, hace falta denunciarlo y actuar, por ello Bolívar se plantea avanzar con la acción militar

---

1 Francisco Pividal, 2006.

2 Elaborada por: José Ángel Contreras.

para fracturar al Imperio, ya no es sólo la acción diplomática sino acciones de incursión militar, incluso de ocupación de territorios.

### Congreso de Angostura.

La forma que se genere la nueva constitucionalidad en el Congreso de Angostura no puede imitar a Europa o EEUU. Bolívar da una muestra de la complejidad étnico-cultural de los hispanoamericanos al afirmar: “No somos europeos, pero tampoco somos indios.” Se ve un mismo denominador para todos esos Estados: los intereses comunes, la identidad de costumbres y hábitos y la unidad de principios, características que sólo reúnen los países que antes habían sido “colonias españolas” y no otros.

Incorpora elementos étnicos y sociales para poder ver a la sociedad en su conjunto. Se está formulando una adecuación a la realidad latinoamericana. Hispanoamérica para los hispanoamericanos y no para España, ni para ningún otro imperio en el mundo.

En este congreso se establece un modelo inclusivo, en contraste con la colonia. Son convocados: Padres de familia (sujetos sociales), Oficiales de alto rango (ejército de libertadores), propietarios de tierras productivas y arrendatarios (comerciantes y terratenientes).

Se plantean medidas de legitimación de la independencia, esto significa crear una nueva constitucionalidad, para esto hace falta el aspecto organizativo pero no es una organización por provincias, que es una organización de tipo colonial. Había que organizar a una mayor escala, a nivel de países, lo cual lleva a una integración continental. El antiimperialismo práctico, pasa por medidas organizativas de este tipo.

Para este momento Nueva Granada había sido recuperada por los españoles, se plantea su recuperación y la unificación con Venezuela y Ecuador para conformar Colombia, o la Gran Colombia, como se le conoce hoy.



### Congreso de Cúcuta (1821) :

Es un Congreso en el que se legitima jurídica y administrativamente a la Gran Colombia. En ese momento estaba el Libertador en plena campaña militar en Venezuela y se puede ver que no había una unidad monolítica en el mando de la Gran Colombia. En este Congreso se decidió que Bogotá fuese la Capital, con Bolívar como presidente y Santander de vicepresidente.

A nivel diplomático, Bolívar designa a Pedro Gual como Ministro de relaciones exteriores y envía misiones diplomáticas a las naciones del Sur de América, a México y a centroamérica para unirse en contra de poderes extranjeros. Para él son extranjeros los que no provienen de una colonia española: EEUU, Europa, etc. Así, es precursor de un antiimperialismo conducente a acciones prácticas y con visión inclusiva.